

## PRESENTACION

*El estado de la cuestión de la política en los países iberoamericanos a principios de la última década del siglo XX presenta una insólita casi unanimidad en las formas de régimen político en vigor. Superados los esquemas del militarismo burocrático-autoritario, del militarismo desarrollista y de las dictaduras personales de cariz sultánico, América Latina se enfrenta al reto de dejar atrás su inestabilidad crónica para consolidar el régimen democrático.*

*Una provechosa aproximación desde la Ciencia Política a la realidad de esta región combina el estudio de los casos nacionales individualizados sobre la base del análisis de aquellos aspectos más llamativos del sistema político (evaluación de políticas públicas, sistemas de partidos, elecciones, reforma del Estado y descentralización, etcétera), con el de la generalización de rasgos que afectan a un conjunto importante de países entre los que destacan: la incógnita posterior al momento transicional, el bloqueo en la vía de la consolidación democrática, la discusión en torno a la forma de gobierno que asegure una mejor gobernabilidad y los efectos de una cultura política autónoma.*

*El presente número combina la publicación de trabajos de académicos e investigadores iberoamericanos de ambos lados del Atlántico, quienes tienen como preocupación intelectual más sobresaliente el estudio de la política latinoamericana. El común denominador de la mayoría de ellos es el haber desplegado parte de su actividad en España en los dos últimos años contribuyendo de esta manera a una mayor sensibilidad e interés de la sociedad española hacia los problemas del presente político en América Latina. Asimismo, se incorporan comentarios bibliográficos de medio centenar de títulos de actualidad realizados por jóvenes investigadores adscritos al Seminario de Estudios Políticos de Latinoamérica de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense.*

MANUEL ALCÁNTARA SÁEZ

I  
ASPECTOS GENERALES